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ATA DA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

FACULDADE DE CIÊNCIAS DA 2 

EDUCAÇÃO DO ANO DE 2021, DA 3 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E 4 

SUDESTE DO PARÁ, LOCALIZADA NA 5 

FOLHA TRINTA E UM, QUADRA SETE, 6 

LOTE ESPECIAL, BAIRRO NOVA MARABÁ, 7 

MARABÁ – PARÁ. 8 

 9 

Aos quatorze dias do mês de outubro, do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze 10 

horas e trinta minutos, na sala virtual do Google Meet, link meet.google.com/khe-xfpb-11 

for, reuniram-se sob a presidência do diretor da Faculdade de Ciências da Educação, 12 

Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa, o Conselho da Faculdade de Ciências da 13 

Educação, com a presença dos seguintes membros: secretária de apoio acadêmico-14 

administrativo, Milena Gabriele Almeida de Souza, Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues 15 

Gomes, Profa. Me. Cleide Pereira dos Anjos, Profa. Dra. Hildete Pereira dos Anjos, Prof. 16 

Me. José Davi Passos, Prof. Dr. José Pedro de Azevedo Martins, Profa.  Dra. Letícia Souto 17 

Pantoja, Profa. Dra. Terezinha Pereira Cavalcante, Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho, 18 

Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior, Profa. Me. Vanja Elizabeth Sousa Costa, e as 19 

representantes discentes: Alessandrah Christiny Maia dos Santos, Maria Luiza da Costa 20 

Barros, Benedita Ednor Pompeu de Oliveira e Lucélia do Nascimento Souza. Estiveram 21 

ausentes por motivo justificado: Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves, Profa. Dra. 22 

Marizete Fonseca da Silva e Profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante Rabelo. O prof. Dr. 23 

Walber Christiano Lima da Costa iniciou a reunião apresentando a pauta a ser discutida, 24 

conforme convocatória. 1- Apreciação das atas da 8ª e 9ª Reunião Ordinária; 2- 25 

Informes; 3- Apresentação dos novos representantes discentes do Conselho da 26 

Faculdade; 4- Apreciação da minuta que regulamenta o aproveitamento de créditos 27 

para estágios de alunos vinculados ao PIBID e ao Residência Pedagógica; 5- Apreciação 28 

de pareceres; 6- Distribuição de projetos e relatórios; 7- Homologação de Portarias Ad 29 

Referendum; 8- O que ocorrer. Foi incluso em o que ocorrer: A) Comissão do PPC 30 

indígena; B) Solicitação para realização de estágio. Deu-se início ao primeiro ponto de 31 

pauta. 1º Ponto de pauta - Apreciação das atas da 8ª e 9ª Reunião Ordinária: A 32 

secretária acadêmica, Milena Souza, informou que não foi possível concluir a Ata da 8ª 33 

reunião ordinária, somente a ata da 9ª reunião ordinária. O Prof. Walber Costa 34 

questionou se alguém tinha alguma proposta de alterações, adendos ou correções na 35 

Ata da 9ª Reunião Ordinária do Ano de 2021. Sem manifestações, a Ata foi aprovada por 36 

unanimidade. 2º Ponto de pauta -Informes: Primeiro informe: A profa. Ana Clédina 37 

informou que durante a reunião ordinária do ICH o prof. Marcus Vinícius apresentou 38 

uma proposta sobre a realização de um seminário para discutir a formação de 39 

professores a partir da legislação vigente. Continuando, informou que ela e a profa. 40 

Vanja Costa já haviam pensado em realizar esse debate pela Faced e que já estavam 41 

realizando esse planejamento, mas acharam mais viável fazer um debate mais amplo, 42 
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em nível do ICH. Deste modo, ficou definido que cada faculdade teria um representante 43 

para compor o comitê de coordenação do seminário. Na Faced foi escolhida a Profa. 44 

Vanja Costa, na Fecampo, a profa. Maura dos Anjos, na FGEO, o prof. Robson Alves, na 45 

Fahist, o prof. Carlo Monti e a Facsat ainda não fez a indicação. Quem está coordenando 46 

essa ação no ICH é a profa. Ana Clédina e a previsão de realização do evento será no mês 47 

de dezembro. Segundo informe: A profa. Letícia Pantoja informou que o NETIC e o 48 

NESDHCE estão organizando um evento de lançamento dos livros dos professores Tiese 49 

Teixeira, Davison Costa, Letícia Pantoja, além de outros professores. O evento ocorrerá 50 

na próxima quarta-feira e as inscrições estão abertas no Sigeventos. Terceiro informe: 51 

O prof. Tiese Teixeira informou que o NESDHCE promoverá no dia 27 de outubro a 52 

palestra intitulada EDUCAÇÃO E DIREITOS HUMANOS EM DIÁLOGOS, como convidada 53 

participará a socióloga, poeta, estudante de direito e atuante dos direitos humanos em 54 

Brasília, Josiane Ferreira da Silva. As inscrições serão realizadas pelo Sigeventos. Quarto 55 

informe: O prof. Walber Costa informou que a Faced criou um canal no youtube, que irá 56 

ajudar bastante com as atividades e eventos da faculdade. Quinto informe: 57 

Continuando, o prof. Walber Costa informou que a Faced já possui um novo estagiário, 58 

que exercerá suas atividades no horário das 18h às 22h, para atender as demandas do 59 

período noturno.  3º Ponto de pauta - Apresentação dos novos representantes 60 

discentes do Conselho da Faculdade: A discente Maria Luiza da Costa Barros informou 61 

que os alunos, juntamente com o centro acadêmico de pedagogia, realizaram uma 62 

assembleia estudantil, na qual todas as turmas foram convidadas, incluindo as turmas 63 

regulares, Parfor e Forma Pará, no entanto, os alunos do Forma Pará não participaram. 64 

Durante a assembleia foram criados formulários para a votação, em que todos os 65 

participantes conseguiram votar. Deste modo, foram eleitos os seguintes 66 

representantes: titular: Maysa dos Santos Neres (turma 2018), suplente: Maria Luiza da 67 

Costa Barros (turma 2020); titular: Alessandrah Christiny Maia dos Santos (turma 2019), 68 

suplente: Ana Paula dos Santos Sousa (turma 2021); titular: Benedita Ednor Pompeu de 69 

Oliveira (Parfor), suplente:  Angenoura do Socorro Saraiva Gordo (Parfor). A secretária 70 

acadêmica, Milena Souza, informou que os alunos da turma do Forma Pará se reuniram 71 

e escolheram a aluna Lucélia do Nascimento Souza como representante titular da turma 72 

e o suplente será definido mais adiante. Em seguida, as novas representantes discentes 73 

se apresentaram e o prof. Walber Costa deu as boas-vindas a todas. 4º ponto de pauta 74 

- Apreciação da minuta que regulamenta o aproveitamento de créditos para estágios 75 

de alunos vinculados ao PIBID e ao Residência Pedagógica: A coordenadora de estágio 76 

do curso de pedagogia, profa. Silvana Lourinho apresentou a minuta que dispõe sobre o 77 

aproveitamento de estudos realizados no  Âmbito do Programa Institucional de Bolsas 78 

de Iniciação à Docência e a minuta que dispõe sobre o aproveitamento de estudos 79 

realizados no Âmbito do Programa de Residência Pedagógica. Informou que as minutas 80 

já são do conhecimento de todos, pois foram divulgadas no grupo de Whatsapp e e-mail 81 

e como não houve objeções na última reunião do NDE, já podem ser apreciadas no 82 

conselho da faculdade. O prof. Walber Costa perguntou se alguém queria se manifestar. 83 

A profa. Ana Clédina disse que não pôde participar da reunião do NDE, na qual houve a 84 
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discussão, mas como o documento ainda está em trâmite, citou algumas alterações que 85 

poderiam ser feitas no documento: citar as resoluções que dão respaldo a esse 86 

documento, o projeto político curricular do curso deve ser alterado para projeto 87 

pedagógico de curso, sobre a portaria da Capes que trata do Pibid e do Residência 88 

pedagógica, esses documentos falam do aproveitamento da carga horária do curso, mas 89 

não mencionam o estágio como uma das atividades curriculares que podem ser 90 

aproveitados os créditos, assim, é necessário ter um maior respaldo para considerar as 91 

portarias que aprovam o Pibid e o Residência pedagógica, para que se possa confirmar 92 

o aproveitamento da carga horária nas atividades de estágio. Por fim, citar também o 93 

dia das reuniões em que as discussões foram realizadas e aprovadas pelas instâncias. 94 

Continuando, disse que os estágios supervisionados são atividades que tem suas 95 

especificidades. No curso de pedagogia, trabalham com a educação de jovens e adultos, 96 

ensino fundamental, ensino infantil, gestão pedagógica, dentre outras, já os subprojetos 97 

residência pedagógica e Pibid tem uma temática específica. Deste modo, é necessário 98 

verificar qual estágio poderia ser substituído, uma vez que o Pibid não trabalha nenhuma 99 

modalidade de estágio exigida no PPC do curso de pedagogia. Finalizando, disse que o 100 

documento precisa amadurecer mais um pouco antes de ser encaminhado para as 101 

demais instâncias. A profa. Vanja Costa informou que concorda com todas com todas as 102 

palavras da profa. Ana Clédina, disse que como coordenadora geral do programa 103 

residência pedagógica não recebeu nenhum convite da direção nem da coordenação de 104 

estágio para discussão da minuta, houve a reunião do NDE, na qual a proposta foi 105 

apresentada, no entanto, a professora estava de férias e não participou. Continuando, 106 

comentou que apesar da minuta ter sido compartilhada via e-mail, o documento ficou 107 

muito restrito e a discussão acabou se perdendo nesse modelo, disse ainda, que na 108 

faculdade há uma equipe de professores que trabalha o estágio e que faltou o retorno 109 

da minuta para os professores da faculdade que possuem bastante experiência no 110 

estágio, para que eles pudessem debater e dar suas contribuições em mais reuniões. Em 111 

seguida, a profa. Silvana respondeu que a solicitação das professoras Vanja e Ana 112 

Clédina foi acatada, o documento seria aprovado na reunião anterior, mas foi 113 

rediscutido e enviado por e-mail, no entanto, não houve contribuição das referidas 114 

docentes para o documento. Disse que às vezes perde-se muito tempo discutindo e não 115 

se desenvolve na prática o que é necessário para o curso. Continuando, informou que, 116 

em relação às observações da profa. Ana Clédina, irá acrescenta-las ao documento. 117 

Quanto às discussões no NDE, a minuta foi debatida e divulgada, mas infelizmente, pelas 118 

questões particulares das professoras, não foi possível que elas participassem e, além 119 

disso, não enviaram suas contribuições por escrito. Caso a profa. Ana Clédina queira 120 

enviar contribuições, serão acrescentadas na proposta. Informou também, que os 121 

estágios a serem aproveitados seriam os estágios de docência. A profa. Ana Clédina 122 

comentou que as outras instituições que aprovaram suas resoluções, considerando a 123 

carga horária e o formato do Pibid e Residência pedagógica para o estágio 124 

supervisionado, tiveram debates em nível de Consepe e não de subunidade, disse que 125 

considera interessante a Faced iniciar o debate, mas que não acha certo aprovar uma 126 



 
Universidade Federal do Sul e Sudeste do Pará 

Instituto de Ciências Humanas 
Faculdade de Ciências da Educação 

 
resolução na faculdade sem que se tenha consultado outras instâncias que atuam no 127 

campo do estágio, como por exemplo, a coordenadoria de estágio da Proeg ou Comfor, 128 

e sugeriu que a faculdade levasse o debate para outras instâncias antes de aprovar um 129 

documento que possui várias falhas. Finalizando, se comprometeu a encaminhar para a 130 

professora Silvana o documento em que fez suas pontuações sobre a minuta e disse 131 

ainda que o debate é amplo e não se esgota apenas em uma reunião. O prof. Walber 132 

Costa comentou que considera válido ouvir outras instâncias, porém o conselho da 133 

faculdade é soberano e que a faculdade vem sentindo o que os alunos têm passado. 134 

Continuando, fez a ressalva de que a faculdade realmente tem professores com ampla 135 

experiência em estágio, mas que os professores que participaram da construção da 136 

minuta também têm experiência de anos de estágio, como o prof. Walber, a profa. 137 

Silvana, além de outros professores que participaram da reunião, e que isso precisa ser 138 

destacado ou ficaria a impressão de que o documento que foi construído não é válido. 139 

Em seguida o prof. Walber Costa fez a observação de que o documento final aprovado 140 

no NDE não foi encaminhado para o e-mail de todos e solicitou a suspensão do ponto 141 

de pauta. Pediu que a profa. Silvana encaminhe o documento aos professores para que 142 

possa ser feito os ajustes solicitados pela profa. Ana Clédina, assim como de outros 143 

professores, para que possa ser deliberado o quanto antes. Continuando, disse que é de 144 

interesse da faculdade resolver essa situação e avançar em prol dos estudantes e da 145 

qualidade da educação deles. Em seguida, a profa. Vanja Costa disse que não tentou 146 

desmerecer a experiência de nenhum professor em relação à questão do estágio, no 147 

entanto, se ela e a profa. Ana Clédina não tivessem falado, a resolução teria sido 148 

aprovada. Disse ainda, que não faltou à reunião do NDE por motivos pessoais, mas por 149 

motivo de férias. A profa. Letícia Pantoja comentou que concorda que haja celeridade 150 

na discussão, disse que desde o início do Pibid, já se falava em aproveitamento para o 151 

estágio, deste modo, se existe um edital nacional e se a instituição se submeteu a esse 152 

edital nacional e se está prevista essa vinculação, a faculdade não está infringindo 153 

nenhuma instância, ao elaborar, baseado nele e em outros documentos mencionados. 154 

Assim, a minuta seria aprovada na faculdade e referendada em outras instâncias. O 155 

ponto de pauta foi suspenso. 5º Ponto de pauta - Apreciação de pareceres: Foi 156 

apresentado parecer favorável do prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves ao curso de 157 

extensão intitulado “INTRODUÇÃO À LEITURA DE MARIA MONTESSORI”, coordenado 158 

pelo prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior. O curso conta com período de vigência de 159 

1º a 30 de novembro de 2021, tendo carga horária de dez horas. APROVADO. Foi 160 

apresentado parecer favorável do prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves ao projeto de 161 

pesquisa intitulado “AVALIAÇÃO E MONITORAMENTO DE POLÍTICAS DE INCLUSÃO 162 

ESCOLAR DE ALUNOS PÚBLICO-ALVO DA EDUCAÇÃO ESPECIAL EM MUNICÍPIOS DO SUL 163 

E SUDESTE DO PARÁ,” coordenado pela profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante Rabelo, 164 

aprovado em Edital PIBIC/CNPq. O projeto conta com período de vigência de 1º de 165 

setembro de 2021 a 31 de agosto de 2022, tendo alocação de carga horária de cinco 166 

horas para sua coordenadora. APROVADO. Foi apresentado parecer favorável do prof. 167 

Dr. Walber Christiano Lima da Costa ao relatório do PROGRAMA DE IMPLANTAÇÃO DO 168 
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CENTRO DE REFERÊNCIA EM ESTUDOS E PESQUISAS SOBRE A HISTÓRIA A MEMÓRIA DA 169 

REGIÃO SUL E SUDESTE DO PARÁ”, coordenado pela profa. Dra. Letícia Souto Pantoja. 170 

APROVADO. 6- Distribuição de projetos e relatórios: Ficou deliberado da profa. Letícia 171 

Pantoja encaminhar o relatório do projeto HISTÓRIA DA INFÂNCIA NA REGIÃO 172 

NORDESTE E SUDESTE DO PARÁ" para o Prof. Tiese Teixeira, para emissão de parecer. 173 

Em seguida, a secretária acadêmica, Milena Souza, pediu aos professores que ao 174 

encaminhar os projetos e relatórios para os pareceristas via e-mail, que encaminhassem 175 

com cópia para ela, pois é necessário encaminhar para o ICH o parecer e o projeto para 176 

a solicitação de portaria, além do controle que a faculdade precisa ter. Após, o prof. 177 

Walber Costa pediu aos docentes que se atentassem aos prazos e encaminhassem os 178 

projetos para os pareceristas em tempo hábil, para que seja feito um parecer mais 179 

qualificado. Em seguida, a profa. Hildete dos Anjos solicitou um parecerista para o seu 180 

relatório de pós-doutoramento, pois da forma como foi encaminhado anteriormente, 181 

não estava de acordo com as normas do ICH e da PROPIT. Foi deliberado a profa. 182 

Terezinha Cavalcante como parecerista do referido relatório. 7º Ponto de pauta - 183 

Homologação de Portarias Ad Referendum: Foi apresentada a Portaria Ad Referendum 184 

Nº 45/2021 que trata da aprovação de turmas de tutoria no período 2021.2: LARISSA 185 

LIMA DOS SANTOS, disciplina PROJETO DE TCC, Profa. Terezinha Cavalcante. JANAYNA 186 

SOARES SOUSA, disciplina GESTÃO E COORDENAÇÃO EM AMBIENTES NÃO ESCOLARES, 187 

Prof. Davison Rocha. PABLO SILVA DE OLIVEIRA, disciplina GESTÃO E COORDENAÇÃO EM 188 

AMBIENTES NÃO ESCOLARES, Prof. Davison Rocha. PATRÍCIA DOS SANTOS ROCHA, 189 

disciplina GESTÃO E COORDENAÇÃO EM AMBIENTES NÃO ESCOLARES, Prof. Davison 190 

Rocha. ANA GABRIELA VERA SOARES MENDES, disciplina NOVAS TECNOLOGIAS E 191 

TRABALHO DOCENTE, profa. Letícia Pantoja e ROBERTA DA CRUZ GOMES, disciplina 192 

ATIVIDADES PROGRAMADAS DO NETIC, profa. Letícia Pantoja. APROVADO. Foi 193 

apresentada a Portaria Ad Referendum Nº 46/2021, que trata da oferta de componentes 194 

curriculares no período 2021.2: disciplina ESTÁGIO SUPERVISIONADO NA EDUCAÇÃO 195 

INFANTIL, profa. Silvana Lourinho, turma 2017 e disciplina ESTÁGIO SUPERVISIONADO 196 

VI: EDUCAÇÃO INFANTIL, profa. Silvana Lourinho, turma 2018. APROVADO. 8- O que 197 

ocorrer. Foi incluso em o que ocorrer: A) Comissão do PPC indígena: O prof. José Davi 198 

passos informou que no ano de 2020 foi criada uma comissão voltada para a construção 199 

de um PPC indígena, no entanto, não foi possível se reunir e ele gostaria que essa 200 

comissão fosse retomada. Após discussões, foi criada uma nova comissão para 201 

elaboração do projeto pedagógico do curso de licenciatura em Pedagogia adaptado para 202 

a educação indígena, composta pelos membros: Prof. José Davi Passos (presidente); 203 

Prof. Davison Hugo Rocha Alves (membro); Profa. Terezinha Pereira Cavalcante 204 

(membro) e Prof. Walber Christiano Lima da Costa (membro). APROVADO. B) Solicitação 205 

para realização de estágio: Foi apresentado o formulário para realização de estágio de 206 

docência da aluna do Programa de Pós-Graduação em Educação em Ciências e 207 

Matemática, Ana Caroline dos Santos, que solicita o estágio na disciplina PSICOLOGIA 208 

DA EDUCAÇÃO, ministrada pela profa. Lucélia Cavalcante na turma 2021, do curso de 209 

Pedagogia de Itupiranga, pelo Programa Forma Pará. APROVADO. C) O prof. José Pedro 210 
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sugeriu que o conselho da faculdade se posicionasse em repúdio aos últimos ataques 211 

que as universidades, a ciência e a pesquisa vem sofrendo no país, que vem se somando 212 

a outros ataques, algo que ele considera muito grave. Continuando, disse que gostaria 213 

que isso fosse passado aos conselhos superiores pelos nossos representantes, para que 214 

seja tomada uma posição em relação a essa questão. A profa. Letícia Pantoja sugeriu 215 

que o prof. José Pedro fizesse a nota de repúdio em nome da faculdade e compartilhasse 216 

com todos, para que pudessem encaminhar para a reunião do ICH na próxima quarta-217 

feira. APROVADO. Nada mais, havendo a tratar, o Prof. Dr. Walber Christiano Lima da 218 

Costa agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a reunião. Eu, Milena 219 

Gabriele Almeida de Souza, secretária de apoio acadêmico-administrativo da Faculdade 220 

de Ciências da Educação, lavrei a presente ata que segue assinada por todos os 221 

presentes. 222 

 223 

                 Marabá-PA, 14 de outubro de 2021. 224 
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